

EL PAPELITO ARAGONÉS

PERIODICO QUE DA PAN Y PALO

OFICINAS

D. Jaime I, 32, principal

Se publica los viernes.

LA CORRESPONDENCIA
se dirige toda al director

D. JOSE LERGA

Mañana se celebrará en la villa de San Martín de Unx (Navarra) una conmovedora ceremonia; la traslación de los restos mortales del héroe general carlista D. José Lerga desde la fosa común en que yacen, al magnífico sepulcro construido con fondos reunidos por suscripción pública, ayudada por la munificencia de nuestro estimadísimo correligionario presbítero D. Clemente Gorriz, cura párroco de aquella villa.

A este acto religioso asistirán para rendir público homenaje de admiración y respeto á las grandes virtudes del finado, con cuya amistad nos vimos honrados en la última campaña, las autoridades, diputados á Cortes del partido, hombres ilustres del mismo y numerosos correligionarios de toda Navarra.

Rendir solemne tributo de admiración y cariño cristiano al que fué espejo de lealísimos, valientes y pundonorosos militares, es deber que pesa sobre partidos que, como el nuestro, ha tenido héroes sucumbiendo en los hospitales, soldados que han sido la admiración del mundo y adictos servidores en todas sus grandes vicisitudes y peligros.

Honremos todos la memoria de ese veterano de la legitimidad, lloremos sobre su tumba, y elevemos oraciones por su eterno descanso, y á este duelo general del partido carlista unimos el nuestro sincero, profundo y cristiano.

Todos estamos obligados á tributar ese piadoso homenaje, pero muy particularmente los que tuvimos la dicha de estrechar muchas veces la mano del héroe general Lerga, que en las postrimerias de la última campaña buscaba una bala enemiga que le hiciera sucumbir en defensa de Dios la Patria y el Rey.

Los carlistas todos de Aragón sin escepción alguna, se unen al duelo de los carlistas navarros, y nosotros en nombre de aquellos enviamos testimonio de gratitud al virtuoso sacerdote D. Clemente Gorri, que no contento con vivir al lado de su grande amigo el general Lerga, quiere dormir el sueño eterno en el mismo sepulcro á cuya construcción ha contribuido mas que nadie.

Pedimos á Dios que los deseos del digno sacerdote tarden en tener cumplimiento, que hombres de su lealtad y cristiano temple son siempre necesarios á la sociedad y á los partidos políticos que sirven.

LOS MORITOS

Ya está en Marruecos la guerra armada. Ya los moritos á sus andadas vuelven de nuevo con mucha gracia, y entre rapiñas y entre matanzas y entre rugidos viven y campan por la patilla de su espingarda. ¡Y que hace en tanto Don P. Sagasta, Don Segis M,

que charla y charla y nunca sale de hacer palabras? ¡Pasquin que hace? Ni pasquinadas hace en Marina por no hacer nada. Más sin embargo, según lo cantan los *journalistas* de casa y cama que el presupuesto puntual les paga, este gobierno que tiene España para que purgue todas sus faltas, ha decretado que al punto salga para Marruecos lucida escuadra, que la componen una barcaza, ó un barco viejo de poca marcha, y.... punto aparte, de poca cala. En cuanto vean toda esa escuadra, tiemblan los moros y se acobardan y firman paces con la espingarda. También resuelven los que aquí mandan, al Sultanito hacerle gracia de que el dinero que aquí hace falta, nos lo remita cuando le plazca, porque no es cosa de que ahora salga haciendo á tiros las sus cobranzas, dando motivos á que una bala lo despampane y adios... mis arcas. Bien está lo hecho, ¡Viva la gracia de este gobierno, del que es Sagasta cuerpo y cabeza todo él y nada. Y en tanto el moro con sus hazañas pone en peligro la honra de España, este gobierno que no ve nada, comiendo sigue con buena gana.

GARROTAZOS

¡Pero cuando nos dejará en paz la prensa liberal!

Carlistas por el monte, carlistas por el llano, carlistas por arriba, carlistas por abajo y hasta carlistas hacen los dedos de sus manos.

Ahora la habían tomado con el supuesto viaje de D. Carlos á París, en compañía de su augusta esposa, y con este motivo han desatinado de temporal.

Dijeron que el Jefe de la casa de Borbon había escrito al Presidente de la República francesa, solicitando permiso para permanecer en París unos días.

Primera invención mentirosa. Y la cosa la vieron tan clara que hasta llegaron á decir que el príncipe Benjamín de Rohan, hermano de la señora Duquesa de Madrid, había preparado ostentosamente su hotel en la capital de Francia para recibir á los augustos viajeros.

Segunda mentira. Dijeron luego que para obtener D. Carlos fácilmente el permiso que pedía, había hecho al Emperador de Austria y al presidente de la República, solemne promesa de no alterar el orden público en España mientras Doña María Cristina de Habsburgo sea regente del reino.

Tercera mentira. Porque esta y la otra resultan de lo mas

gordas que se pueden imaginar con decir solamente que D. Carlos no ha solicitado autorización alguna del gobierno francés para residir en París poco ni mucho tiempo.

Lo cual queda demostrado con la carta publicada por un periódico francés y suscrita por el secretario de nuestro agosto Jefe, desmintiendo que D. Carlos haya pedido semejante autorización.

Con esto queda probado lo que de sobra se sabe; que en tratando de carlistas deliran los liberales.

Hay que confesar ingenuamente que los periódicos liberales tienen de tarde en tarde, así como de higos ó brevas, momentos de lucidez en el espíritu que les permite ver las cosas tal como son y no como ellos las ven ordinariamente, que es, precisamente, al revés de la verdad.

La Justicia, diario republicano centralista, está ahora en ese periodo lúcido y tienen que leer las afirmaciones que hace en un artículo titulado *Restauración*: Veamos la lista de las afirmaciones estimables, indeclinables é incontestables de *La Justicia*.

Dice así para hacer boca:

«Hase dicho y repetido que es la libertad antigua y la servidumbre moderna.»

¿Qué tal? Con mejores modos no hablaría un carlistón. Mas sigamos la oración puesta al alcance de todos.

«La historia patria confirma esa aparente paradoja.»

Oído ahora, que lo que sigue es de oro. «Quien infundiera á nuestros mortecinos centros de enseñanza el espíritu vivificador de la vieja universidad salmantina, ó devolviera á nuestros *serviles* Ayuntamientos el brío y las libertades de nuestros antiguos Municipios y concejos, ó despertara en nuestras regiones el *extinguido espíritu local*, ese amor instintivo de la pequeña patria, *base del verdadero patriotismo*, ese podría decir con harta mayor razón que Cánovas, que había venido á continuar la historia de España.»

«Pero puede hablar de ese modo un periódico republicano? preguntarán algunos, Pues sí señor, así habla *La Justicia* con franqueza espontánea y sin malicia. Y se explica así porque la verdad se abre á veces paso en las más espesas ó empedernidas mulleras.

Continuemos oyendo á *La Justicia*.

«No se trata ahora, claro está, de restaurar la Edad Media. Pero en tanto cuanto lo consienta la unidad nacional y se compadezca con los principios democráticos, importa restablecer el libre juego de las varias espontaneidades regionales, ahogadas por la inflexibilidad del yugo centralizador.»

Parecenos que el órgano centralista no puede tocar con registro de trompetería nacional más sonora.

No trata ¡claro está! de resucitar la Edad Media, porque ¿qué dirían los republicanos ignorantonés si a tanto se atreviese?

Pero hay que restablecer el libre juego de espontaneidades regionales, ahogadas por la inflexibilidad del yugo centralizador.

Que es precisamente lo que viene pidiendo el partido carlista desde que tuvo prensa periódica, y precisamente también lo que han venido combatiendo á sangre y fuego todos los liberales y liberalotes de España y sus Indias.

Nada, nada; que *La Justicia* se ha metido de golpe y porrazo en nuestra casa, y es porque todo el que desee encontrar ejemplos de justicia, dignidad, grandeza y libertad verdadera, tiene que ir á buscarlos á nuestra grande monarquía, de donde arrancan nutridos y vigorosos de rica sábia española nuestros principios políticos y administrativos.

Y que *La Justicia* se muestra hasta en particularidades de localidad tan carlista como nosotros; lo demuestra el siguiente parralo.

«El país vascongado, único que en España ha logrado conservar, á título de privilegio, un vestigio de autonomía administrativa, es también el único donde la gestión de los intereses locales constituye un verdadero dechado de pureza, acierto y corrección. ¿A qué atribuir esta seguridad sinó al celo natural de quien gestiona cosa propia?»

Así es en efecto.

Pero oiga *La Justicia*, porque cuando esas provincias se levantan indignadas en defensa de su religión, sus fueros y su Señor que ha jurado defender estos y aquella, los liberales caen sobre ellos como lobos hambrientos?

Contradicción se llama esa figura que engendra en sus celebro la locura.

Hay liberales por esos mundos, que en cuanto se les habla de favorecer con palabras ó con actos la religión católica y extender la piedad, por consiguiente, sienten que el diablo se extremece en sus entrañas y se retuercen, blasfeman, patelean y escupen como endemoniados.

Sugiérenos esta consideración lo ocurrido recientemente en el Ayuntamiento de Bilbao en plena sesión pública.

El señor Oleaga, amigo nuestro, reprodujo con muy laudable propósito, una moción que ya había presentado en 1892, pidiendo se declarase Patrona de Bilbao á la Virgen de la Piedad, ya que casi todos los pueblos del Señorío la tenían.

No bien acabó de hablar nuestro amigo, ¡San Antonio! empezó á hablar el demonio: ¡y que modo de charlar!

Un señor Leguina, que debe ser orador de pan y melón, de melón sobre todo, se opuso á que fuese aprobada la proposición del Sr. Oleaga.

Y con mucho desparpajo é irreverencia no poca, echó por aquella boca tonterías á destajo.

Y si solo hubiera sido tonterías, menos mal.

Porque de ese modo el Sr. Leguina y sus correligionarios estaban en carácter y nada se les podía decir.

Pues cerebro que esté siempre en ayunas, nada puede decir más que tontunas.

Para ello señores Leguina y Orbe quisieron hacer sus pinitos de volterianos, tomando á burla la proposición de nuestro estimado correligionario, y propusieron....

Apostamos el cerebro de Leguina contra el de Orbe, que es como jugar el hambre contra la miseria, á que ningún hombre de sentido común adivina lo que propusieron los *voltaires* chiquirritos de Bilbao señores Leguina y Orbe.

¡Qué han de acertar! Pero allá habría necesidad de trasladarse á la civilización de los esquimales y tener las ideas de éstos en muchas materias.

Pues aquel par de concejales de la religiosa villa de Bilbao, propusieron que se desistiera de nombrar Patrona á la Virgen de la Piedad y se nombrará *Patrón* á un hombre de *méritos materiales*.

Que es como si dijéramos á un boxador, á un domador de animales, ó á un saltimbanquis, etc. etc.

Y la verdad es que cualquiera de éstos parecemos que podría ser dignísimo Patron de los autores de la proposición mencionada.

Ya sabían los señores Leguina y Orbe lo que se hacían.

Deben ellos tener un talentazo más grande que el mismísimo Chimborazo, y dirían con mucha travesura; tengamos un Patron á nuestra hechura.

Y por 14 votos contra 12 fué desechada la proposición del Sr. Oleaga.

Pero tampoco los señores Leguina y Orbe sacaron á flote su ídolo ó Patron para su uso particular.

Se quedaron los pobres sin penates como suelen quedarse los petates.

Leo en *La Correspondencia*:
 «Los maestros del partido de Ribadavia quejarse de que no se les hayan pagado sus modestísimas asignaciones correspondientes al cuarto trimestre»
 ¡Anda, anda! ¡Pues no son poco ambiciosos los maestros de Ribadavia!
 Maestros hay por esos mundos de Dios que hace dos, tres y cuatro años que no cobran una peseta.
 ¿Y no se quejan? preguntará algún curioso.
 Si, señor, se quejan, pero..... como si nó.
 Los gobiernos liberales aun les permiten la queja, pero tambien les consienten que de sed y hambre se mueran.
 Y vayase el bollo por el coscorron.
 Y sobre todo tengamos confianza en los beneficios de la libertad, la cual prometió

ilustrar al mundo y ahora resulta que lo único que sabe hacer con una consecuencia rayana á la crueldad y al crimen, es matar de hambre á los encargados de desasnar al hombre en su infancia.
 Haciendo ridículos aspavientos vienen estos dias los periódicos dinásticos ó archiduales, porque el Comandante de un buque de guerra fondeado en San Sebastian, ha dado á bordo del mismo un banquete al matador de toros *Guerrita*.
 No encontramos la razon de tanta patriotía, porque en un buque de guerra den un almuerzo á *Guerrita*.
 Y después de todo en la tierra de los toreros políticos, justo es rendir homenaje de admiración á un torero *de toros*.

Que si gana mucho, tambien se expone á recibir sendas cornadas.
 Mientras los toreros políticos ganan mas que aquellos sin peligro alguno para sus personas.
 Porque el país, que es el único bicho que podría hacerles algo, es mocho; es decir, carece de cuernos y de empuje bastante para embestir á las cuadrillas políticas.
 Dícese que el Comandante del citado buque será retirado del mando.
 No vemos motivo para tanto.
 ¿No quiso ser Mazzantini diputado á Cortes?
 ¿No se codeaban Lagartijo y Frascuelo con grandes y *grandas* de España?
 No fué Madrid entero á visitar á Frascuelo herido en una cojida, mientras se

moria aislado y solo el héroe del Callao, Mendez Nuñez?
 Sean consecuentes los liberales y aplaudan el acto realizado por el Comandante del buque de guerra.
 Porque segun ellos dicen diariamente en su prensa, una gloria nacional es el joven Rafael Guerra.

Charada

Solución á la anterior:—CANOVAS.

El nombre de un novelista es *primera*, y no era bobo, la *segunda* es consonante y yo cada vez mas todo.

Tip. de A. Sabater é hijo, Jaime I, 27.

ANUNCIOS

POSADA DEL PEINE

MADRID

Calle de Postas á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telégrafos y á 20 de la Plaza Mayor.

Hospedaje desde 4 reales

Edificio modelo ha poco reconstituido con todos los adelantos, alumbrado toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, sereno con *Reloj de vigilancia*, rigida administración y moralidad, proporcionan *seguridad, confianza, tranquilidad y economia*, en todo el servicio, incluso en el comedor.

Merece visitarse para comprender bien su importancia.
 No tiene sucursales ni coches y como distintivo sobre todas las demás casas tiene un magnífico reloj de torre en su fachada principal.

PEDRO DOMECCQ

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS
Jerez de la Frontera

Casa fundada en 1730.—Autorizado para el uso de las armas reales por R. O. de 18 de Octubre de 1824.

Destilador de aguardiente puro de vino estilo
COGNAC FINE CHAMPAGNE

MARCAS, UNA DOS, TRES CEPAS Y EXTRA
PEDID COGNAC DOMECCQ

En casa de Miguel Mur, Coso y D. Jaime I, número 32, principal.

Agente en Zaragoza: **SILVERIO OYARZABAL**, calle Urrea, 30, 2.º

PARQUE DE MONSERRAT

(Antes de BRUIL)

ZARAGOZA

Propietario: **D. Sebastian Monserrat**

D. Jaime I, 27, pral.

Gran establecimiento de horticultura y floricultura, venta de árboles frutales y forestales, arbustos, vides, rosales, magnolias, camelias, coníferas, dalias, geráneos, claveles, enredaderas y toda clase de plantas para huertas, jardines y paseos. Se construyen jardines y paseos. Precios económicos. Catálogos de precios gratis.

TIPOGRAFIA

DE

A. Sabater é hijo

Jaime I, núm. 27.—ZARAGOZA.

Especialidad en trabajos religiosos para cofradías.

Trabajos comerciales, con grandes economías, papeles de todas clases recibidos directamente de las mejores fábricas del país y extranjero.

Casa exportadora á toda España con grandes descuentos.

Jaime I, 27 y Hospitalito.

A LOS LABRADORES

Siendo el cambio anual de semente uno de los principales elementos para obtener buen rendimiento en la cosecha de los diferentes cereales y teniendo en cuenta que hoy, la mayoría de los labradores, tanto en pequeña como en grande escala no lo ejecutan por no encontrarse con medios para poder obtener semente de Cataluña, que es la que mejor resultado dá en Aragón. En el estanco de las afueras del Portillo darán razon de donde, por módico precio, se vende trigo de semente de Lérida y se cambia por el de la cosecha actual. En el mismo punto darán razón de donde se compra toda clase de granos á los precios corrientes del Mercado.

NI EN PARIS

se trabaja más perfecto y tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños y pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Présa que se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.

En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas á la medida (trayendo la tela á satisfacción del parroquiano, á 5, 6 y 8 reales las más superiores de hilo y se reforman las deterioradas é imperfectas. También se pasa á domicilio á tomar medidas al primer aviso.

Verónica, núm. 39, segundo.

TARJETAS DE VISITA

A 6 REALES CIENTO

En la Imprenta de este periódico.

EL ARAGONÉS

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

BAJO LA DIRECCÓN DE LA JUNTA REGIONAL DE ARAGÓN. — SE PUBLICA LOS VIERNES. — CON APROBACIÓN ECLESIASTICA

Precios de suscripción. } Zaragoza, semestre, 2.50 pesetas.--Provincias, semestre, 3 idem.--Un año, 5 idem.--Un año fuera de la Península, 8 pesetas.

Número suelto CINCO céntimos.

Se admiten esquelas y anuncios á precios convencionales.

La correspondencia de ambos periódicos, será dirigida á la

Redacción y Administración Jaime I, 32, pral.

Los impertes de suscripción que no traigan la dirección indicada, no serán abonados en cuenta.